

**DIAMANT NOIR** 600 kcal  
 Avec Bière  
 100% Malt  
 100% Houblon

Récépissé n°0254/29/10/04 HAAC

# L'ÉVEIL

*Heureuse Année 2024*

## de la nation

Hebdomadaire togolais d'informations générales - Fondé en 2004 Prix : 250 F CFA

N° 854 du 05 Janvier 2024

**OTR**  
**IMMATRICULATION FISCALE DES PARTICULIERS.**

Simplifiez vos démarches en quelques clics. Désormais, créez votre NIF en ligne.

<https://nif.otr.tg>

Gratuit - Rapide - Efficace

Canal OTR +228 90 99 41 01

## Togo :



# De belles perspectives pour l'agriculture

P.1

Bonne Gouvernance :

**Dr Morris Malik MOUZOU remporte le Prix Panafricain de l'Intelligence artificielle à Abidjan**



P.4

**Don du PR dans l'Agou : Plus de 2000 personnes célèbrent le nouvel an dans l'allégresse**

P.3



**Schéma national d'aménagement du territoire : Le 1er bilan diagnostic opérationnel**

P.5



**Déclaration et recouvrement de la TVM :**

P.5

**L'OTR y dédie une application mobile**

**LA TAXE SUR LES VEHICULES A MOTEUR (TVM)**  
 (LF 41.58 - 59)  
 (CGI art 164 - 171)

**OTR**  
 FEDERER POUR BATH

**Nous sommes plus de 4 Millions à pouvoir gagner chaque jour !**

\*145#

**TMoney**  
 TU gagnes TU gagnes!

# Le centrale Kékéli Efficient Power scintille au Togo

*Le pays se tourne vers les sources d'énergie fiables et facilement utilisables pour un grand nombre d'habitants. L'ambition de l'accès universel de toutes les populations à l'électricité d'ici 2030 amène les gouvernants à privilégier la construction de puissantes infrastructures dédiées à la production et à la distribution de l'énergie électrique.*

La centrale Kékéli Efficient Power fait partie des ouvrages en exploitation pour parvenir à 100 % de taux d'électricité d'ici l'année mentionnée plus haut. En effet, le pays vise aussi un taux intermédiaire de couverture nationale de 75 % à l'horizon 2025.

**À Lomé, la centrale Kékéli produit de l'énergie**

Kékéli Efficient Power est une centrale thermique qui produit de l'électricité à partir d'une source de chaleur. C'est en 2018 qu'un appel à concurrence pour

un dialogue compétitif a été lancé par le gouvernement togolais.

Le groupe Eranove a remporté l'appel d'offres et en octobre 2018, il a signé une convention avec le Togo pour la concession. En juin 2019, la première pierre de la centrale a été



Une vue de la centrale

posée.

Le 26 avril 2021, les officiels ont réalisé la première flamme de la centrale Kékéli Efficient Power ; la cérémonie marquait

donc l'ouverture de la phase de mise en œuvre industrielle de la première tranche de 47 MW (cycle ouvert).

## De l'électricité pour 250 000 foyers

La capacité totale de l'infrastructure est de 65 MW, nécessaire pour augmenter de 50 % la capacité de production électrique du pays et contribuer à l'électrification de plus de 250 000 foyers, ce qui représente 1,5 million de Togolais selon les prévisions.

La centrale est le fruit d'un partenariat public-privé (PPP) entre Eranove et l'État. Elle est détenue à 75 % par Eranove, avec l'État togolais en coactionnaire à 25 % à travers la société d'investissement Kifema Capital.

" La centrale, qui veut dire "aurore" en français, consacre l'avancée d'un projet mené avec rigueur, professionnalisme et détermination, en dépit du contexte sanitaire et de son corollaire de restrictions à travers le monde ", a indiqué le directeur général de Kékéli Efficient Power.

## Le Togo se rapproche de son objectif

Actuellement, en milieu urbain, le taux d'accès à l'électricité est de 66 %. Quelques années en arrière, c'était plus bas. Cela illustre clairement que des avancées sont faites. En zone rurale, ce taux est de 27 %, mais elle devrait rapidement augmenter avec les mécanismes mis en marche dont certains sont Cizo, Tinga, le *Purs*, etc.

L'abus de l'alcool est dangereux pour la santé. A consommer avec modération.

## Don du PR dans l'Agou :

# Plus de 2000 personnes célèbrent le nouvel an dans l'allégresse

*Le nouvel an est une occasion de partage mais aussi de convivialité et de solidarité entre les citoyens du monde. A cette occasion les couches les plus vulnérables font l'objet d'une attention particulière de la part de leurs semblables. Samedi 30 Décembre 2023, à Agou, le Chef de l'État qui a toujours fait de la recherche du bonheur de ses concitoyens un cheval de bataille a encore fait parler son cœur.*



Une vue du don



Les bénéficiaires heureux

Dans le cadre de la fête de nouvel an, une gigantesque cérémonie de remise de don de vivre a eu lieu dans cette localité.

Placée sous le haut parrainage du président Faure Gnassingbé, avec le soutien de Mme le ministre Sandra

Ablamba Johnson, secrétaire générale de la présidence et du député-maire de la commune d'Agou 1, l'honorable Patrick Bolouvi, cette cérémonie de don était organisée à l'intention de 600 ménages constitués d'un peu plus de 2000 personnes en

majorité des femmes et des personnes âgées.

Ces personnes issues des couches vulnérables ont reçu des kits alimentaires composés de riz, des boîtes de conserves des bidons d'huiles des pâtes alimentaires etc. L'objectif poursuivi par cet acte, c'est de permet-

tre à ces personnes de fêter dans l'allégresse le nouvel an.

Initiatrice de cette rencontre, l'Association Jeunes Unis pour la paix, le bien et le vivre ensemble (AJUP) n'a pas manqué de remercier chaleureusement le Chef de l'État pour son

sens élevé d'humanisme et d'humanité.

Par la voix de sa vice-présidente Takouda Essohanam, elle a saisi l'occasion pour remercier le président de la République Son Excellence Faure Essozima Gnassingbé et la Ministre Secrétaire Général de la Présidence de la République, pour cette attention particulière qu'elle accorde aux populations vulnérables d'Agou. Elle a prié le seigneur pour qu'il lui accorde santé et courage pour conduire notre pays à bon port.

Les autorités locales ont également tenu à adresser, au nom de la population, leurs sincères remerciements au donateur, qui œuvre inlassablement pour le bien-être de sa population.

L'éveil.tg

## Incendie du marché d'Agoè-Assiyéyé :

# Le procureur présente les résultats de l'enquête

*Plus de semaines après l'incendie du marché d'Agoè-Assiyéyé, le Procureur de la République a présenté samedi 30 décembre les premiers résultats de l'enquête ouverte par le parquet de grande instance de Lomé.*

L'enquête menée par la Gendarmerie nationale a permis de dégager la thèse d'un incendie électrique. En effet, un compteur électrique de fortune, communément appelé "additionneuse" fixé dans un conteneur à marchandises a été suspecté d'être le générateur d'un court-circuit électrique. Cette thèse a été confortée par la manière dont les installations électriques ont été faites sur le site dudit

marché.

Selon le Procureur de la République, hormis le bloc administratif et le poste de police, les installations électriques sur le site du marché d'Agoè-Assiyéyé n'ont pas été faites par l'administration. Chaque usager a procédé à sa propre installation électrique avec le technicien de son choix et en fonction de son besoin. "Cette pratique a entraîné une

installation anarchique des câbles électriques, à la manière des toiles d'araignée. De ce fait, le moindre dysfonctionnement électrique occasionnant un court-circuit était susceptible de provoquer un embrasement généralisé en raison de l'encombrement des étalages", a expliqué Talaka Mawama.

Par ailleurs, les investigations se poursuivent par l'exploitation des



Talaka Mawama, Procureur de la République

indices et témoignages obtenus et la recherche de tous autres éléments pouvant renseigner sur l'élément déclencheur du court-circuit à l'origine de l'incendie.

Pour rappel, au lendemain du sinistre qui a ravagé les ¾ du marché, le chef de l'Etat après avoir reçu une délégation

des femmes commerçantes, a donné des instructions pour un suivi attentif du dossier. Dans ce sens, un centre d'écoute d'urgence a été installé et des discussions ont été initiées avec les institutions de microfinance afin de soulager les revendeuses.

G.A

**Renouvellement de la HAAC :**

**Les députés sont passés au vote de 6 membres**

*Conformément à l'article 6 de la loi organique n° 2021-031 du 6 décembre 2021 relative à la Haute autorité de l'audiovisuel et de la communication (HAAC), l'Assemblée nationale, réunie ce vendredi 29 décembre 2023 en plénière, a procédé au renouvellement des six (6) membres de l'institution.*

Les députés ont procédé à un vote sous la supervision de la présidente de l'Assemblée nationale, Mme Yawa Djogbodi Tsegan. M. Christian Trimua, ministre des Droits de l'Homme, de la Formation à la Citoyenneté, des Relations avec les

Institutions de la République, a assisté aux travaux. Ils sont six (6) membres élus.

En effet, les choix des députés sont portés sur Komlan Ekpé, Kodjo Gawou, Arimiyao Tchagnao, Sambiani Kanworé, Agbo Komlanvi et Mme Abété Bidénam,

en attendant la nomination de trois autres membres par le Chef de l'Etat Faure Essozimna Gnassingbé.

Il est important de rappeler que la HAAC a pour mission de garantir et assurer la liberté et la protection de la presse et de tous moyens de communication de masse dans le



respect de la loi. Elle est chargée de veiller au respect de la déontologie en matière d'information et à l'accès équitable des partis politiques, des associations et des citoyens aux moyens officiels d'information et de communication.

Elle est composée de neuf (9) membres : trois désignés par le Président et six élus par le Parlement, dont quatre issus du domaine médiatique et deux représentants de la Société civile.

**M F**

**Bonne Gouvernance :**

**Dr Morris Malik MOUZOU remporte le Prix Panafricain de l'Intelligence artificielle à Abidjan**

*La 7e Edition des Awards de la Bonne Gouvernance s'est tenue à l'Hôtel AZALAI d'Abidjan, lors d'une grande soirée de gala vendredi 22 Décembre 2023 devant un parterre d'invités de marque et de journalistes.*

Des africains dont les travaux et actions ont impacté le vécu des populations se sont vus primés lors de cet évènement riche en couleur organisé par l'Observatoire africain pour la Promotion de la Bonne Gouvernance (OAPBG). Parmi eux, le très discret CEO de la société LIKSOFT, le togolais Dr Morris Malik MOUZOU.

Président du Conseil International de l'Intelligence Artificielle (CONIA) et co-promoteur de la Semaine de l'Intelligence Artificielle 2024 (SIA 2024 prévue en mars au Togo), Dr Morris Malik MOUZOU a reçu le prestigieux Prix Panafricain de l'Intelligence Artificielle au service du Développement en Afrique, en reconnaissance à ses nombreux travaux et efforts dans le développe-

ment et la promotion de l'Intelligence Artificielle en Afrique.

Avant ce Prix Panafricain reçu à Abidjan, Dr Morris Malik MOUZOU avait également été distingué à Lomé par HUMAN AI lors du Dîner de Lancement Officiel de la Semaine de l'Intelligence Artificielle organisé le 19 Novembre 2023 à l'Hôtel du 2 Février. Ce jour-là Dr Morris Malik MOUZOU avait été nommé Ambassadeur National de Human AI au Togo avant de recevoir deux autres distinctions. Une première qui fait de lui le Lauréat du Prix d'engagement à la démocratisation et à l'adoption de l'Intelligence Artificielle en Afrique et une seconde qui consacre son admission officielle comme Membre du Comité Scientifique International de l'Intelligence

Artificielle.

Une fin d'année 2023 qui révèle un génie togolais de l'Intelligence Artificielle, qui est resté très discret pendant de nombreuses années et ce malgré ses grandes compétences et ses œuvres dans plusieurs pays.

**Qui est Dr Morris Malik MOUZOU ?**

Premier Docteur en Intelligence Artificielle au Togo, Dr Morris Malik MOUZOU alias " 3M " est Consultant International Stratégies Numériques et Systèmes d'Information et appartient à la race des pionniers de l'Intelligence Artificielle en Afrique.

Membre du Comité Scientifique International de l'IA, Dr Morris Malik MOUZOU est le CEO de LIKSOFT Pour l'Afrique, une entreprise spécialisée en Intelligence Artificielle basée à Lomé au Togo



*Dr Morris Malik Mouzou*

avec des représentations aux Etats-Unis, en France et aux Sénégal. I

ntégrateur de solutions, LIKSOFT pour l'Afrique a pour vocation de promouvoir l'Intelligence Artificielle et l'Economie numérique en Afrique. Grâce à l'expérience et les certifications du Docteur Morris Malik MOUZOU et de ses consultants nationaux et internationaux, LIKSOFT pour l'Afrique, apporte des solutions, développe des systèmes et fournis de gros équipements à diverses entreprises et structures africaines afin de mieux les accompagner dans leur émergence numérique.

Des Banques internationales, des centres hospita-

liers de références, des caisses nationales de sécurité sociale et autres instituts d'assurance maladie dans de nombreux pays africains bénéficient déjà de l'expertise et des solutions robustes, fiables et adaptées de la talentueuse équipe de LIKSOFT pour l'Afrique.

Humble et très discret, Docteur Morris Malik MOUZOU est surtout l'efficace inventeur du LIK PC, le tout premier ordinateur Made in Togo. Depuis le 26 Avril 2023, le Togo et le monde ont découvert, les LIKBots, les premiers robots Made in Togo qui sont au service de la santé des populations. C'était à l'inauguration de DOGTA

*Suite à la page 6*

**Déclaration et recouvrement de la TVM :****L'OTR y dédie une application mobile**

*Pour plus de célérité et afin de faciliter la vie aux contribuables, l'Office togolais des recettes (OTR) digitalise les opérations de déclaration et de recouvrement de la Taxe sur les véhicules à moteur (TVM).*

Une application mobile est mise en place dans le cadre de la digitalisation. Il s'agit de l'application " OTR TVM " téléchargeable sur " PLAY STORE " ou sur le Web, pour payer la TVM. Les quittances peuvent être téléchargées instantanément. Le mode de paiement est opérationnel depuis le 2 janvier 2024.

Il est important de rappeler que l'OTR a fixé à la date du 31 mars de chaque année pour les particuliers et le 30 avril pour les entités autres que les compagnies d'assurance le



payement de la TVM. MF

**Schéma national d'aménagement du territoire :****Le 1er bilan diagnostic opérationnel**

*Le processus d'élaboration du schéma national d'aménagement du territoire suit son cours. Un premier bilan diagnostic a été élaboré.*

Il s'agit d'un rapport provisoire du document, élaboré par un consortium de cabinets, soumis aux acteurs de la planification. Il est en phase d'examen et d'approbation.

Les inégalités territoriales, les fractures socioéconomiques, la question démographique et l'explosion de la jeunesse, la problématique urbaine et rurale, la gestion foncière, l'insécurité, les changements climatiques, la dégradation rapide des ressources, ou encore l'étalement urbain

rapide de Lomé sont les grandes lignes contenues dans ce document. " Le Schéma national d'aménagement du territoire est une des options pouvant contribuer à l'avènement d'un Togo politiquement stable, économiquement croissant,



Une vue aérienne de la capitale

sociallement équitable, avec un fort indice de développement du bon-

heur, que nous appelons de tous nos vœux ". Ce sont en ces termes que Pré Simféitchéou, ministre, Conseiller du Président de la République, a expliqué la pertinence de ce projet à l'ouverture des travaux de l'atelier de présentation à Lomé.

Rappelons que le Schéma national d'aménagement du territoire a été lancé en février 2023 par le Premier ministre. L'aménagement du territoire tel que défini dans le document de politique nationale d'aménagement du territoire, est l'action et la pratique de disposer avec ordre, à travers l'espace d'un pays et dans une vision prospective, les hommes et leurs activités, les équipements et les moyens de communication, voire stratégiques.

A Dubai, Mme Binta Sanneh, la représentante-résidente du Programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD), a pour sa part réaffirmé l'engagement de l'institution qu'elle représente d'accompagner le pays sur la question climatique.

MF

MF

**Atelier de restitution de la COP 28 :****Des retombées positives pour le Togo**

*La 28ème édition de la conférence des Nations Unies sur les changements climatiques s'est tenu à Dubaï aux Emirats Arabes Unis. Une délégation togolaise conduite par le chef de l'Etat a pris part aux travaux. Quelques semaines après cette activité majeure, un atelier de restitution des travaux, a réuni les acteurs sectoriels à Lomé.*



La table d'honneur

Initiés par le ministère de l'environnement et des ressources forestières, les travaux ont permis de restituer les résultats de la participation togolaise avec toutes les parties prenantes.

Il était question de res-

sortir les bonnes pratiques et tirer les leçons de la mission. " Notre participation a été fructueuse " reconnaît M. Foli-Bazi Katari, ministre de l'environnement et des ressources forestières, à l'ouverture de l'atelier.

Dans le cadre de cette conférence, 150 délégués venus du Togo, essentielle-

ment composés d'acteurs issus des municipalités, Organisations non gouvernementales (ONG) et médias étaient présents en terre émiratie.

Deux importants partenariats ont été signés avec AMEA Power dans l'optique d'accroître les capacités de la centrale de Blitta, et le second avec le

**Projet Coso :**

**A Tabi, un village au nord, les habitants sont rassurés**

*Le Togo se fait bouclier pour protéger les citoyens. Les efforts pour assurer l'harmonie sociale, la sécurité et les mécanismes de prévoyance créés tissent une toile protectrice qui couvre l'ensemble du pays, mais plus particulièrement les régions du nord qui sont en proie à des incursions malsaines de groupes armés violents.*

C'est dans cet état de choses que le projet de Cohésion sociale des régions nord du Golfe de Guinée (Coso) a été lancé en juin 2022. C'est un véritable outil qui garantit la sûreté des habitants, démontrant l'engagement du Togo envers le bien-être de sa population.

**Du soulagement**

Il y a un mieux vivre à Tabi, village situé dans le nord du Togo en plein cœur de la région des Savanes. Là-bas, les habitants ont longtemps manqué d'eau potable, d'électricité, de soins de santé, d'infrastructures socio-collectives, de protection sociale...

S'agissant justement de la santé de ces villageois, une pièce était utilisée à la fois comme pharmacie et salle de soins. L'affluence



Une vue de l'assistance

était dérangeante et il se produisait des situations inconfortables pour les patients et le personnel soignant.

Ces problèmes devaient maintenant disparaître avec la mise en place d'un bâtiment dédié à la pharmacie. Si quelques mois auparavant, les infirmiers avaient du mal à offrir les

soins, grâce aujourd'hui au projet Coso, les citoyens de la zone peuvent avoir les produits qu'ils désirent dans de bien meilleures conditions.

**Les difficultés étaient vraiment exécrables**

Une patiente à qui l'Anadeb (agence qui met en œuvre le projet Coso

sur le terrain) a tendu son micro, révèle qu'autrefois, " nous venions ici et ne trouvions pas de produits dont nous avons besoin. Si un produit nous était prescrit, nous étions obligés de nous déplacer jusqu'à Cinkassé ou à Dapaong pour l'obtenir ".

L'ennui, c'est que " ces déplacements n'étaient pas du tout sûrs. Un jour,

un homme a même perdu la vie dans un accident en allant acheter des médicaments ailleurs.

Mais avec cette nouvelle pharmacie, nous n'aurons plus besoin de nous déplacer. Tout ce dont nous avons besoin est à notre disposition ici. Merci au projet Coso qui change nos vies ", complète-t-elle.

**La cohésion sociale prend du relief**

Les officiels indiquent qu'un an et six mois après la mise en route du Coso, les résultats sur le terrain sont visibles. Au Togo, 563 investissements en infrastructures socioéconomiques ont été approuvés, dont 96 déjà achevés dans les zones frontalières avec le Burkina Faso.

Coso couvre, à la date de décembre 2023, 41 cantons frontaliers dont 37 dans la région des Savanes, 2 dans la région de la Kara et 2 dans la région centrale. Le projet a été déployé au Togo grâce à un financement de 60 millions de dollars.

**Bonne Gouvernance :**

**Dr Morris Malik MOUZOU remporte le Prix Panafricain de l'Intelligence artificielle à Abidjan**

Suite de la page 4

LAFIE, Hôpital de Référence officiellement mis en service par le Président de la République togolaise, Faure GNASSINGBE, à l'occasion du 63e Anniversaire de la Fête de l'Indépendance du Togo. Ce jour-là et pour l'une de ses très rares apparitions, Dr Morris Malik MOUZOU, "3 M", s'affichait publiquement pour expliquer au Président de la République, à sa suite et aux autres invités de marque comment fonctionnent les robots que son entreprise, LIKSOFT pour l'Afrique, a mis à la dispo-

sition de cette nouvelle structure sanitaire de référence, pour contribuer à l'amélioration et à la modernisation de la qualité des soins.

Ancien fonctionnaire international ayant exercé au sein du Système des Nations-Unies, Dr Morris Malik MOUZOU est une personnalité extraordinaire qui possède la connaissance, une vision avant-gardiste, un talent incontesté, une humilité exemplaire, un savoir-faire technique et un leadership éclairé pour propulser son pays, le Togo et l'Afrique vers les sommets de la reconnais-

sance internationale et du développement de l'intelligence artificielle.

Dr Morris Malik MOUZOU est l'innovateur dont la technologie est choisie par une entreprise chinoise pour le développement d'un véhicule électrique et l'unique détenteur de l'autorisation d'une firme Sud-Coréenne pour la distribution de robots

Au moment où l'IA, cette grande révolution informatique, continue ses grandes avancées qui ne manque pas de susciter des interrogations voire des inquiétudes, Docteur Morris Malik MOUZOU,

Président du CONIIA, bataille dur avec ses collègues à l'échelle mondiale et africaine pour que l'Intelligence Artificielle qui inaugure " l'ère du travailleur augmenté " ne soit pas perçu comme une menace mais plutôt une réelle opportunité pour le développement humain.

Dr Morris Malik MOUZOU s'est davantage engagé avec CONIIA à promouvoir l'IA tout en travaillant à la sensibilisation pour que l'humanité avance " avec sagesse et prudence " afin que " les progrès de l'Intelligence Artificielle soient toujours

au service de l'Humanité ". En début d'année 2024, Docteur Morris Malik MOUZOU, à la tête du Conseil International de l'Intelligence Artificielle, organise la 1ere Edition de " La Semaine de l'Intelligence Artificielle SIA 2024 " au Togo, cette semaine sera également l'occasion de l'installation du Logis de l'Intelligence Artificielle du Togo (LIAT) et de son Centre de Recherche situé à quelques kilomètres de Lomé, la capitale togolaise.

**Avec Togoreveil**

# Togo : De belles perspectives pour l'agriculture

*Au Togo, l'agriculture représente plus de 40 % du PIB et emploie près des deux tiers de la population active. Elle est un secteur clé du tissu économique de notre pays de par sa contribution dans la production de la richesse nationale.*

Avec ses plus de 3,6 millions d'hectares de terres cultivables le pays compte s'appuyer sur ce secteur pour en faire un véritable levier de développement et un moteur de croissance.

Cette ambition qu'affiche clairement et fièrement le Chef de l'État Faure Essozimna Gnassingbé pour l'agriculture nationale, s'est encore manifestée au cours des douze derniers mois sur l'ensemble du pays.

L'année 2023 aura donc apporté des mutations majeures dans l'agriculture togolaise. Des FOPAT à la transformation agricole en passant par la mécanisation et la disponibilité permanente des intrants, les lignes ont véritablement bougé dans le secteur au cours de l'année qui s'achève dans quelques jours.

## Les FOPAT une approche qui tire l'agriculture vers le haut

Lancée le 14 janvier 2023 à Dapaong pour le compte de la région des Savanes et clôturée le 20 Avril de la même année à Kara, la première édition du Forum national des producteurs agricoles du Togo (FoPAT), placée sous le thème général "la transformation structurelle de l'agriculture togolaise : défis et perspectives" a permis au gouvernement et aux producteurs agricoles de jeter les bases d'une agriculture moderne et performante.

Point d'attraction des acteurs des chaînes de valeurs agricoles de toutes les régions du pays, les FoPAT ont été une occasion pour les producteurs agricoles d'échanger avec les cadres du ministère de l'agriculture, de l'élevage et du développement rural sur des sujets portant entre autres sur la mise en œuvre de la feuille de route gouvernementale Togo 2025 du secteur agricole, la promotion durable de l'élevage au Togo, la mise en œuvre des ZAAP, la facilitation de l'accès des producteurs au finan-



Un tracteur agricole

cement et transformation agro-industrielle, la mise en œuvre des résultats de la carte de fertilité des sols, la diffusion de technologies et conseil agricole, l'irrigation et la mécanisation agricoles, Agence de Transformation Agricole (ATA) etc.

À ces différents rendez-vous du donner et du recevoir, tous ces acteurs, à travers des échanges interactifs, ont passé en revue les actions menées par le gouvernement dans le secteur agricole dans chaque région.

Que ce soit à Dapaong, Tsévié, Atakpamé, Sokodé ou Kara, ces fora ont été une occasion pour les agriculteurs, éleveurs, pêcheurs, transformateurs et autres acteurs des chaînes de valeur agricole, sylvo-pastoral et halieutique du Togo, de faire le bilan de la dernière campagne agricole, de tirer des leçons, de formuler des résolutions pertinentes pour un développement intégral de l'agriculture dans le cadre du processus de transformation structurelle de l'agriculture togolaise énoncée par le Chef de l'État Faure Essozimna GNASSINGBE lors de son message de vœux de fin d'année 2022.

Lors des échanges directs, le Chef de l'État a exprimé sa satisfaction à l'endroit des vaillants producteurs des régions pour les résultats remarquables obtenus au cours de la campagne écoulée.

## Les résultats impressionnants des ZAAP

Malgré la persistance des effets néfastes de la conjoncture mondiale qui a eu raison

du secteur agricole, au Togo, les Zones d'aménagement agricole planifiées (ZAAP), sous la vision éclairée du Chef de l'État ont connu un essor remarquable au cours de cette année.

Sur les 130 ZAAP érigées et mises en valeur pour une superficie totale de 12 608 ha sur l'ensemble du territoire national, les résultats des évaluations portées sur 76 ZAAP avec une enquête de terrain qui a pris en compte 54 ZAAP avec une mobilisation de 1053 producteurs sont impressionnants.

En termes de productivité, les rendements des exploitants des ZAAP sont supérieurs à ceux des producteurs hors ZAAP avec une différence moyenne de 36% (33,5% pour le sorgho, 77,5% pour le maïs, 18,25% pour le riz et 30% pour le soja).

Cette marge observée, preuve des énormes investissements consentis par le gouvernement dans le cadre de l'exploitation des ZAAP a induit la majoration des bénéfices jusqu'à hauteur de 65% en moyenne dans les filières porteuses notamment le soja, le maïs, le riz et le sorgho.

Dans l'ensemble, l'activité agricole a aussi généré un revenu moyen toutes spéculations confondues, de 397 250 FCFA sur les ZAAP contre 291 600 FCFA hors ZAAP, soit une augmentation de 36% des rendements et revenus.

## La création de centre régional de mécanisation agricole

Pour faciliter et réduire la pénibilité du travail de la

terre, compenser le manque de personnel et améliorer la productivité, le gouvernement a décidé, à l'issu des FOPAT et au regard des recommandations formulées par les acteurs de passer à la mécanisation agricole avec la création de Centre Régional de Mécanisation Agricole dans tous les chefs-lieux de région de notre pays.

Au cours de cette année 2023, deux ont été déjà lancés. Il s'agit de celui de Kara au niveau de Tchitchao pour le compte de la région de la Kara et le centre de Tové pour le compte de la région des Plateaux.

Ces infrastructures agricoles seront dotées de matériels et équipements modernes qui serviront à faciliter les différentes étapes de la production agricole pour in fine, augmenter les surfaces exploitables et la productivité.

## Disponibilité des intrants

L'accès aux intrants agricoles pour une grande productivité et des rendements agricoles meilleurs a toujours été une préoccupation pour le gouvernement.

Durant l'année 2023, malgré le contexte international marqué par la crise alimentaire, l'exécutif n'a ménagé aucun effort pour mettre les intrants en quantité suffisante et à prix abordable à la disposition des producteurs.

Ils ont bénéficié d'une subvention sur les engrais pour la campagne agricole 2022-2023. Pour un prix subventionné de 13 000 F l'engrais a été livré aux producteurs à 18 000 F alors que le prix non subventionné devrait leur revenir à 31 000 F. Notons qu'aucune pénurie d'engrais n'a été enregistrée au cours de la campagne agricole 2022 2023, signe que le gouvernement a veillé aux grains.

## Mise en place d'un centre des services agricoles

L'année 2023 a également connu la création d'un centre des services agricoles dans la ville de Kpalimé. Cette infrastructure, fruit du partenariat entre l'État togolais et le groupe OCP (Office Chérifien des Phosphates) avec l'appui de

la banque mondiale, est la matérialisation de l'engagement envers une agriculture novatrice et créatrice de valeur au Togo.

Ce centre vise à améliorer la compétitivité des chaînes de valeur agricole et à renforcer les capacités des agriculteurs en fournissant un large éventail de produits et services essentiels.

C'est un guichet unique régional pour les agriculteurs togolais, il offre un accès facile à des intrants agricoles de qualité tels que les engrais, les semences et les produits phytosanitaires.

Outre cela, ce centre est un cadre dédié pour fournir des services et des conseils agronomiques de proximité, permettant aux agriculteurs de bénéficier d'un accompagnement personnalisé pour améliorer leurs pratiques agricoles.

## La Transformation agricole en marche

Le gouvernement togolais a bien compris que l'avenir de l'agriculture repose sur de la valeur ajoutée et depuis janvier 2023, une nouvelle agence dénommée Agence de Transformation Agricole a vu le jour. Sa mission est d'accompagner les producteurs et les industriels vers une logique commerciale de transformation, bien plus lucrative et pourvoyeuse d'emplois.

Dans le prolongement de la création de cette agence, le gouvernement a entrepris sur l'ensemble du territoire la construction des Centres de Transformation Agricoles (CTA). Ces centres seront des bras opérationnels de l'ATA et c'est en ces lieux que les produits agricoles seront transformés sur place.

En somme, l'année 2023 aura été une année de confirmation de la grande ambition et de la grande vision du Chef de l'État pour l'agriculture à travers les différents programmes et projets dont l'objectif est de promouvoir une croissance agricole inclusive, créatrice d'emplois et réduisant les importations de produits alimentaires, grâce à des mesures d'incitation à l'investissement privé dans des domaines clés.

La Rédaction

# Heureuse Année

# 2024

SEGUCE TOGO adresse ses meilleurs voeux de fin d'année à l'ensemble de la Communauté du Commerce Extérieur au Togo et à tous ceux qui oeuvrent pour la bonne marche du guichet unique.

Heureuse année 2024



SEGUCE - Rue Gbaga - Quartier Ablogame - Lomé - Togo  
Tél. : +228 22 20 69 20 - support@segucetogo.tg - www.segucetogo.tg

Récépissé n°0254/29/10/04 HAAC

**L'ÉVEIL**  
de la nation

**Siège :** Agbalépédogan, non loin de la Pharmacie Vigueur  
Tél: (00228) 22 32 85 95  
**Directeur de Publication:**  
Sama T. DJOBO

**Rédaction:**  
Biva KPELAFIA,  
Sam DJOBO,  
Moudjib FALANA  
Gautier A.  
Kahf DJOBO (Stagiaire)

**Secrétariat :**  
AGBERE Takira  
**Imprimerie:**  
La Colombe  
**Tirage :**  
2.500 exemplaires